



今年も
よろしく
お願い致します



こくみん共済(全労済) 全国労働者共済生活協同組合連合会
自治労共済 推進本部 茨城県支部
全日本自治労労働者共済生活協同組合

自治労茨城

水戸市桜川 2-3-30 自治労茨城県本部
Eメールアドレス kenhonbu@j-ibaraki.jp
編集発行人 = 千歳益彦
毎月5の日発行
定価 = 1部5円(組合費に含む)
印刷所 = コトブキ印刷株式会社

2023迎春



今年も役職員一同よろしく申し上げます

自治労茨城県本部

執行委員長 千歳益彦(離籍専従) 県職連合
副執行委員長 花島浩之(専従) 牛久市職
書記長 生井澤律子(離籍専従) 鹿嶋市職
書記次長 柳生史(専従) 日立市職
組織部長 谷田恵太(専従) 大子町職
執行委員 藤原芳実 県職連合
園原一恵 県職連合
青木幸子 県職連合
鈴木秀文 県職連合
石川皓一 北茨城市職連合
宮田竜一郎 常陸大宮市職
寺田祐也 茨城市職
梅原尚貴 茨城市職
作岡友子 茨城市職
松岡涉 茨城市職
宮本一夫 茨城市職
大室内智弘 茨城市職
小室正勝 茨城市職
阿部秀樹 茨城市職
宮河哲也 茨城市職
鈴木博久 茨城市職
日下部好美 茨城市職
岡野孝男 茨城市職
飯田正毅 茨城市職
菅谷昌恵 茨城市職
鈴木昌史 茨城市職
山崎智史 茨城市職
小林弘美 茨城市職
阿部良祐 茨城市職
鴨志田俊 茨城市職
斉賀俊 茨城市職
藤咲健明 茨城市職
海野敏明 茨城市職

特別執行委員

書記

会計監査

自治労共済推進本部茨城県支部

事務局員

花岡正章
久保栄一
矢田博史
黒沼あずさ
木村真理子

東海村職
自治研センター理事長
茨城県労協専務理事
石岡市議会議員
水戸市議会議員
鹿嶋市議会議員



労働組合の存在意義を示そう

自治労茨城県本部

執行委員長 千歳 益彦



場において、業務負担増の中での対応と努力に、あらためて、すべての組合員の皆さまに敬意を表します。

昨年2月からのロシア

によるウクライナ軍事侵

攻が未だ継続しており、

平和的な外交努力による

即時の停戦と解決が求め

られています。これを機

に、日本政府は、防衛費

の増額や「反撃能力」な

ど、安全保障政策と「国防

議論を巻き込み、軍備拡

大、戦争をする国への道

路を突き進んでいます。日

本国憲法やこれまでの「専

守防衛を逸脱する中、憲

法を巡る情勢は、憲法審

査会が継続開催される状

況におかれています。

また、昨年の第26回参

議院選挙では、与党と日

本維新の会の議席増によ

り、憲法改正や軍備増

強・核共有を声高に主張

する勢力が3分の2を超

え、平和が脅かされる状

況となっております。この

ような中、茨城選挙区「堂

達まき」ことども、比例

区・自治労組織内「鬼木ま

こと」は、当選を果たすこ

とができました。この間

の各単組での取り組みと

組合員の皆さまのご協力

に感謝を申し上げます。

しかしながら、「鬼木ま

こと」の得票結果は、全国

的にも県内的にも大きな

課題を残す結果となって

います。県本部と単組

単組と組合員との関係に

ついて、どう日常的に信

頼を積み上げていくのか

が、問われています。当

選した鬼木まこと参議院

議員は、選挙の取り組み

を通して、「自治労に対す

る信頼と結束を高めたい

と強く思い、「私たち労

働組合は、声を集めるこ

とでしか現状を変えるこ

とはできない、自分たち

の場所から変えていくた

めの一歩を踏み出してい

こう」と呼びかけていま

す。まさにその通りだと

思います。このことを肝

に銘じて、この一年、日

常的な組合活動の強化に

あたっていきたいと思い

ます。

岸田首相は、これまで

の強権的な政治により進

められた規制緩和路線、

憲法改正など安倍・菅政

権の政策を継承していま

す。このコロナ禍におい

て、今、求められている

のは、これまでの政権の

継承ではなく、公的医

療・福祉、保健所をはじめ

とする自治体の機能拡

充であり、公共サービス

の規制緩和・安上がりで

小さな政府をめざす新自

由主義に基づく政策の責

任と変更であることを共

有したいと思えます。

今後も2022骨太方

針に基づくデジタルガバ

メント推進により、労働

法制や公共サービスの規

制緩和はさらに進められ

ることは必至です。コロ

ナ禍や軍備増強における

巨額の財政出動の先

は、増税と公務員給与の

削減も懸念をされています。

賃金・労働条件改善の

取り組みは、昨年の人事

院勧告が、月例給・一時

金の増額勧告となりまし

たが、月例給の引き上げ

は若年層に限定されるな

ど、物価高による生活費

への影響を考えると十分

なものとは言えません。

このコロナ禍の厳しい状

況であるからこそ、全単

組で、賃金や休暇・権

利、人員の確保などの改

善要求を提出し、交渉・

協議していただく、この

ことが、何よりも重要と

考えています。引き続き

き、年度内の要求前進に

むけて取り組みをお願い

します。県本部は、組合

員の労働条件・勤務環境

の維持・向上をはかり、

生活を守り公共サービス

を守るため全力を尽くし

ていきます。

私たちに直面するさま

ざまな課題に対して、職

場組合員の要求に基づ

き、丁寧に取り組み、着

実に実践する中から組織

の強化・拡大を図ってい

ます。

今年、第20回統一地

方選挙が行われます。推

薦候補者全員の当選をめ

ざして参ります。自治労

県本部に結集する皆様の

力強いご支援ご協力を宜

しくお願い致します。

本年が皆様にとりまし

て、素晴らしい充実した

年となりますようお祈り

致しますと共に、自治労

茨城県本部をはじめ、構

成組織の益々のご発展を

心からご祈念申し上げます。

新年のご挨拶と致しま

す。

本年もどうぞ宜しくお

願い致します。

新年明けましておめで

とございます。健やか

な新春をお迎えになられ

た事とお慶び申し上げます。

私たちの日常は「コロ

ナ禍」によって、働き方

を始め生活様式の見直し

も余儀なくされてしまし

た。加えて、ロシアのウ

クライナへの軍事侵攻

は、第26回参議院議員選

挙、茨城県議会議員選

挙、空間市議会議員選挙

等、各級議会議員選挙の

取り組みを始め、連合茨

城の各種取り組みに対し

ますご支援ご協力を賜り

ます。

2023春季生活闘争

では、未組織の働く仲間

の皆さんの処遇改善に繋

がる取り組みとしていく

ことが求められます。連

合茨城として、構成組織

との十分な連携を図りな

す。

本年もどうぞ宜しくお

願い致します。

新年のご挨拶と致しま

す。

地域公共サービス強化にむけて

全日本自治団体労働組合

中央執行委員長 川本 淳



自治労組合員の皆さん、あけましておめでと

うございます。昨年7月

の第26回参議院選挙にお

いて、「鬼木まこと」の

勝利にむけて奮闘いた

いた仲間の皆さんに、心

から敬意と感謝を申し上

げます。

自治労は2023春闘

で、組合員一人ひとりの

声が要求を形づくるとい

う意識を促すため、「あ

なたの声ではじまる春

闘」をスローガンに取り

組むこととしています。

今春闘は、長年の「慢性

デフレ」から脱却し、賃

金と物価が相応に上がっ

ていく好循環を生み出す

ステージへの転換をめざ

し、労働組合全体で働き

方に見合った賃上げを求

めていかなければなりま

せん。自治労も、公務労

働者の賃金が相場賃金の

押し上げに重要な役割を

担うことを強く意識し、

連合春闘に結集し積極的

に賃金要求に取り組んで

いきます。

同時に、地域公共サー

ビスの充実を訴え減らし

すぎ行政に終止符を打っ

ていく、そのために引き

続き「公共サービスに

もつと投資を！」キャン

ペーンを通じて世論喚起

を行います。各職場にお

いても、ウイズ・コロナ

における業務実態や、大

規模災害時の対応等に必

要な人員が確保されるよ

う、春闘期からしつかり

人員要求に取り組んでい

たきたいと思えます。

昨年、ロシアによる

ウクライナへの軍事侵攻

が、日本を含めた世界各

国でエネルギー価格の高

騰などインフレ圧力を高

め、欧州諸国を中心に軍

備拡大が続くなど、世界

を混乱の渦に巻き込んだ

年であったと言えます。

岸田政権は、今回の軍

事侵攻、さらには北朝鮮

による度重なるミサイル

発射や台湾有事への懸念

など国防上の危機感を強

調し、防衛力を抜本的に

強化・拡大を図ってい

ます。

私たちに直面するさま

ざまな課題に対して、職

場組合員の要求に基づ

き、丁寧に取り組み、着

実に実践する中から組織

の強化・拡大を図ってい

ます。

今年、第20回統一地

方選挙が行われます。推

薦候補者全員の当選をめ

ざして参ります。自治労

県本部に結集する皆様の

力強いご支援ご協力を宜

しくお願い致します。

本年が皆様にとりまし

て、素晴らしい充実した

年となりますようお祈り

致しますと共に、自治労

茨城県本部をはじめ、構

成組織の益々のご発展を

心からご祈念申し上げます。

新年のご挨拶と致しま

す。

本年もどうぞ宜しくお

願い致します。

新年のご挨拶と致しま

す。

本年もどうぞ宜しくお

願い致します。

新年のご挨拶と致しま

す。

本年もどうぞ宜しくお

願い致します。

新年のご挨拶と致しま

す。


連合茨城
無料法律相談
 0120-154050

地域から政治を変える

自治労組織内
参議院議員 鬼木 まこと



新年明けましておめでとうございます。先の参議院選挙・全国比例区において皆様のご支援に心より感謝申し上げます。

さて、昨年の臨時国会は、安倍元首相の国葬問題や旧統一教会問題に加え、引き続き物価高騰対策や感染症対策など、私たちの暮らしにとって重要な課題が論じられるはずの大事な国会でした。

しかし、閣僚の疑惑や疑問に対する不誠実な対応や相次ぐ辞任等により、当初の日程が大きく変更される事となりました。適性を欠く閣僚の任命、度重なる不適切な答弁や

発言の容認、そして本会議直後の大臣の辞任等は、国会を愚弄するものであり、岸田首相の国会軽視・国民生活軽視の姿勢の表れに他なりません。このような政権は一日も早く終わらせなければなりません。

そのためにも、4月の統一自治体選挙は極めて重要な闘いとなります。国政を地域から包囲する。地域から政治を変える。うねりを起こすため、自治労に結集する全ての仲間の皆さんにご結集頂くことを心より願います。年頭のご挨拶と致します。ともに頑張りましょう！

よりよい公共サービスへ

自治労組織内
参議院議員 岸 まきこ



明けましておめでとうございます。参議院議員の岸まきこです。日ごろのご支援、ご協力に深く感謝申し上げます。

昨年は「鬼木まこと」初当選という嬉しい出来事。反面、コロナ変異株の感染拡大、ロシアによるウクライナ侵攻、燃料・物価高騰、異常な円安、旧統一教会問題など深刻な政治課題に直面した年でもありました。

公共サービス職場の最前線で働く組合員の皆さんは、こういった課題に生活者としても労働者としてもさまざまなご意見があることと存じます。私も可能な限り現場の皆さんと対話し、国へ申し入れしています。例えば、マイナンバーカードをめぐる業務量過多や交付税、システム問題など総務委員会等で大臣に改善を求めています。法律や制度で改善すべき点を私たち自治労組織内議員に率直な意見をお寄せください。

本年4月は「第20回統一地方選挙」が行われます。公共サービスをより充実・確立するため推薦候補の必勝が重要です。私も全力を尽くしていきます。

結びに、組合員の皆様のご多幸を願い、年頭のごあいさつとします。

軍拡路線に歯止めを

自治労組織内
参議院議員 吉田 忠 智



あけましておめでとうございます。昨年の参議院議員選挙をはじめ、この間、皆様方よりいただいたご支援・ご協力に、心より感謝申し上げます。参議院議員通算10年目に入り、昨秋の国会から内閣委員会筆頭理事、憲法調査会次席幹事として活動しています。

岸田政権の「分配」新しい資本主義は看板倒れで、閣僚の相次ぐ辞任で政権末期の様相です。無力な政治では繰り返されるコロナ対策、高騰する物価高、ロシアのウクライナ侵攻に伴う国際政治の荒波を乗り越えることと困難です。

政権末期の混沌とした状況下、解散総選挙もささやかれ始めています。このまま自民党政治を続けては何も変わりません。今こそ、安保3文書で明らかになった軍拡路線に歯止めをかけ、国民の生命と財産を守り安心して幸せな生活を送れる政策の実現を自治労組織内国会議員、野党第一党の一員として努めて参ります。

本年が皆様方にとりまして幸多き、気力みなぎる年になりますようご祈念申し上げ、年頭のご挨拶にさせていただきます。

新春インタビュー

不誠実な「憲法改正」論

憲法学者 木村 草太 さん



北朝鮮のミサイル発射実験や「台湾有事」に関するニュースが日々報じられるなど、北東アジアの軍事的な緊張が高まっています。その不安に乗じて「憲法9条を変えなくてはならない」という主張を見ることがあります。

しかし、他国が日本への武力攻撃に着手した場合、自衛隊が自衛隊法に基づき、武力攻撃事態（※1）として防衛出動を行い対処します。政府は、武力攻撃事態における防衛のための武力行使が、憲法に違反するとは

考えておらず、多くの国民もそれを支持しています。また、私は、日本が武力攻撃を受けていない段階での外国への武力行使は違憲と考えますが、日本への武力攻撃事態での防衛行政が違憲だとは考えていません。

自民党は2012年に全面的な改憲草案を示しました。改憲を発議するには国会法に基づき、関連する項目ごとに「改正案」を示し、その後国民投票にかけなければなりません。私が改憲草案を区分したところ、53項目にも及びます。

国会法・国民投票法では、改憲発議は項目ごとに分けて行うことになっています。53項目もの発議を同時に行うのは現実的でなく、改憲草案が本気の改憲提案とは見えないういでしょう。

最近では、自民党の皆さんは、4つの項目にしぼって改憲を提案するようになっています。

争点は安保法制の容認

自民党は改憲4項目で「自衛隊を9条に明記すること」を掲げています。この提案について、今ある自衛隊をそのまま書き込むので、現行憲法と内容は変わらないと説明しています。

しかし、2015年に制定された自衛隊法76条1項2号は、日本が武力攻撃を受けていない段階でも、存立危機事態（※2）であれば、武力行使のための防衛出動ができることと定めています。

今ある自衛隊をそのまま書き込むなら、存立危機事態には、武力攻撃を受けていない段階でも武力行使できることを条文に書く必要があります。

そのような条文を発議した場合、争点は、自衛隊の明記ではなく、日本が武力攻撃を受けていない段階での、集団的自衛権を根拠とした武力行使の是非が争点になるでしょう。集団的自衛権の行使には違憲論が強く、それを認める憲法改正ができれば、違憲論を払

しょくできます。他方国民投票で、集団的自衛権を明記する改憲発議が否決されれば、安保法制・自衛隊法76条1項2号にノーを突き付けられた形になります。この規定は、廃止せざるを得なくなるでしょう。

集団的自衛権を明記する改憲発議は、自民党政権にとって大きな賭けになるはずですが。

しかし、「集団的自衛権の明記」という言い方をすれば、「自衛隊の明記」というよりも、反対は多くなるでしょう。そこで、「自衛隊の明記」という言い方をして、日本が攻められない限り攻めないという専守防衛の自衛隊の明記にとどまるような印象を振りまきながら、実際には集団的自衛

Profile きむら そうた

1980年生まれ。東京大学法学部卒業。東京都立大学大学院法学政治学研究科法学政治学専攻・法学部教授。専攻は憲法学。『憲法の創造力』(NHK出版新書)、『集団的自衛権はなぜ違憲なのか』(晶文社)、『憲法という希望』(講談社現代新書)、『ほとんど憲法(上下)』(河出書房新社)、『増補版自衛隊と憲法』(晶文社)など著書多数。

※1 武力攻撃事態：日本と、密接に関係する国に対する武力攻撃が発生し、国の存立が脅かされ、国民の生命や自由、幸福追求権が根底から覆される明白な危険がある事態

※2 存立危機事態：日本と、密接に関係する国に対する武力攻撃が発生し、日本の存立が脅かされ、国民の生命や自由、幸福追求権が根底から覆される明白な危険がある事態

県本部組織内議員

岡野孝男
石岡市議会議員

飯田正美
水戸市議会議員

菅谷 毅
鹿嶋市議会議員

茨城選挙区・推薦国会議員

青山大人
衆議院議員

浅野 哲
衆議院議員

小沼 巧
参議院議員

堂込真紀子
参議院議員

2023年 千支の雑学

仲良く暮らす姿が物語に

ウサギ科は野ウサギ類と穴ウサギ類に分かれます。日本古来より生息するのは野ウサギ類。跳躍力が強い長い後ろ脚を持ち、時速60〜70キロで走ります。普段は単独で生息し、巣穴は作らず、木の根元や茂みを寝場所としています。

穴ウサギの生息地は主にヨーロッパ。巣穴を作り集団で生息します。主人公を地下世界へ誘う「不思議の国のアリス」や、家族が仲良く暮らす「ピーターラビット」「ミッフィー」の物語のモデルとされます。

穴ウサギは古代ローマ時代に毛皮や食用に飼育され、飼うウサギとして大航海時代に世界中に運ばれました。日本には16世紀、オランダ人によってもたらされました。

利口だが憎めない

中国では、月でうさぎが不老不死の薬をついているといわれます。西遊記で知られる玄奘三蔵が遺した「大唐西域記」によると、ある時、行き倒れの老人に、猿は木の実を、きつねは魚を与えたが、うさぎは与える物がなく火中に身を投じて自らを食に提供しました。老人は帝釈天の化身。うさぎを哀れみ、人々に仰ぎ見られるよう、月にその身を移したといいます。慈悲の心を諭す寓話(ぐうわ)です。

日本の童話「かちかち山」では悪いたぬきを口八丁で退治し、「うさぎと亀」では昼寝をして亀に負ける。利口ですばしこいが、おっちょこちょいで憎めない、そんな存在としても描かれています。

ことばに生きるうさぎ

うさぎは身近な動物として格言やことわざにも残されています。「亀毛兎角(きもうとかく)」。ありえないことのとえ。亀に毛はなく、うさぎにツノはありません。「卯の時酒は薬」。朝酒は薬になるとの言い伝え。卯の刻は朝5〜7時頃。「兎走鳥飛(とそううひ)」。月日が早く過ぎ去るといふたとえ。「うさぎに祭文」。馬の耳に念仏と同じ意。「兎影(とえい)」。月影。月光。

努力が花開く年に

2023年は「癸卯(みづのとのおう)」。努力が花開くという意味があります。うさぎ年は、「跳ねる」から「景気が上向きに跳ねる」ともいわれます。

癸卯の年をみると、1963年は労働組合が「ヨーロッパ並みの賃金水準の獲得」「7年間に実質賃金の倍増」を掲げ、その後の大幅賃上げへとつなげました。

1903年は日露戦争の前年。日本は軍国主義へ突き進みます。1783年は米独立戦争終結。1603年は江戸幕府が成立し、約150年に及んだ戦乱の世を終わらせました。

2023 兎年 クロスワード

【問題】二重ワクの6文字をうまく並べてできる言葉はなに？ 【作/モロズミ勝】

ヨコのカギ

- 不思議の国のアリスに登場する白ウサギの持ち物
- 危うきに近寄らず、豹変もします
- ……校、……者、……習
- 溪流釣りの代表的な魚
- 新進……の学者
- 父は磯野波平、母の名は？
- 牡丹の花札に描かれている生物
- 長寿のめでたい鳥
- 牛にあって馬にないもの
- 童謡のウサギは何見て跳ねる？
- バーチャルリアリティーとは……的な現実感のことです
- 針の糸を通す穴
- 鳥の羽の色に例えた薄い桃色
- 延長の反対語は？
- 卯の花の別称
- 泣く子と……には勝てぬ
- 五輪で燃えます
- トンボの幼虫
- 郵便物を数える言葉
- シンデレラの乗り物はカボチャの……
- 首都はオタワ
- ロバの異称
- 鉄道のレールが固定されます

タテのカギ

- 飛車と並ぶ将棋の大駒
- 満……、人……、定……
- インテリ、……階級
- 水を口に含んでガラガラ
- ……をもって……を制す
- SNSでは「共感した」の意味
- 童謡「大黒様」の中のウサギ
- うれしい時の顔つき
- ウサギ追いしかの山〜で始まる唱歌の題名は？
- コロナもインフルエンザもチクリ
- 「蠢く」って読めますか？
- 日本ではウサギが餅をつく
- プライド、……心
- 宿泊施設の古風な表現
- 日本の……の単位は円
- ウエストを測る時に使います
- 漢字から作られた仮名文字
- 赤い……で結ばれている結婚相手
- 傷が治り皮膚がくっきました
- 蔵王は……山脈にある山
- 馬より小型でロバに似ています
- 関西の方言で凧を……のぼり
- 東海道は五十三……
- ゼブラは……うまのことです

答

当選賞品

特別賞
常陸牛8,000円相当 5名

県本部賞
クオカード1,000円 20名

応募締切 2月15日(水) 必着

当選発表 3月5日号掲載予定

応募方法

はがきまたは下記QRコードから①〜③をご記入のうえ応募ください(1人1回まで)

- ① 答え
- ② 名前・郵便番号・住所・電話番号・所属する組合名(県職連合の方は所属職場)
- ③ 春闘要求内容や組合への要望などを一言そえてください

〒310-0801
水戸市桜川2-3-30
自治労茨城県本部
新年号クロスワード係

充実の保障を、詰め込んでお届けします。

総合共済

団体生命共済

じちろう退職者^{団体}生命共済

長期共済

税制適格年金

じちろうマイカー共済

自賠償共済

住まいる共済

介護保障

じちろう子ども保障満期金付タイプ

不明な点があれば、まず組合にご連絡ください

契約にあたってはパンフレットをご覧ください。

「こくみん共済coop」は営利を目的としない保障の生協として共済事業を営み、相互扶助の精神にもとづき、組合員の皆さまの安心とゆとりある暮らしに貢献することを目的としています。この趣旨に賛同いただき、出資金を払い込んで居住地または勤務地(先)の共済生協の組合員となることで各種共済制度をご利用いただけます。

こくみん共済(全労済) 全国労働者共済生活協同組合連合会

自治労共済 推進本部

全日本自治体労働者共済生活協同組合